
Un total de 37 fallecidos por
homicidios se produjeron entre el
16 y el 23 de septiembre pasado,
entre los que hay cinco días no há-
biles, durante la celebración de
Fiestas Patrias. Así lo informó el
Gobierno el pasado lunes, en el
balance definitivo de la cifra del
fin de semana largo. 

Sin embargo, si se contabiliza
desde que se iniciaron los feste-
jos, en la víspera del 18 de sep-
tiembre, según datos de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito,
se produjeron 33 crímenes, siete
más que en 2019 —año que tam-
bién contó con cinco días no hábi-
les—, lo que significa un aumen-
to de un 27% (ver recuadro).

Durante el desarrollo de la fes-
tividad, el Gobierno enfrentó crí-
ticas, principalmente debido a las
afirmaciones de la ministra del
Interior, Carolina Tohá, quien el
sábado, cuando había 25 homici-
dios confirmados, señaló que, si
bien era una cifra “bastante im-
portante de personas”, se encon-
traba “dentro de lo que son los
números que tenemos habitual-
mente”, lo que produjo rechazo y
acusaciones de “normalización”
de este tipo de crímenes, en me-
dio de la crisis de seguridad que
afecta al país, con un particular
recrudecimiento de este tipo de
crímenes y otros delitos violen-
tos. Posteriormente, a través de
su cuenta de X, la titular de la car-
tera señaló: “Si hubo malos en-
tendidos, que quede claro: cada
homicidio es irreparable e inad-
misible”.

Pese a esto, el encargado de en-
tregar la cifra final de crímenes
fue el subsecretario de Preven-
ción del Delito, Eduardo Verga-
ra, quien si bien abordó distintas
variaciones generales en los índi-
ces de homicidios, no hizo men-
ción a la evolución de este tipo de
delitos respecto de Fiestas Patrias
de años anteriores. Desde dicha
subsecretaría, no obstante, entre-
garon ayer esos datos a “El Mer-
curio”. 

n Necesidad de datos de
respaldo

Ahora, entre expertos consul-
tados apuntan que se debió dis-
poner de esa información de for-
ma previa, para realizar el cotejo
y evaluar los niveles de violencia
de este fin de semana. 

Por ejemplo, el investigador
de Libertad y Desarrollo Daniel
Rebolledo, plantea que “si el Go-
bierno tiene el mal gusto de salir
poco menos que a celebrar una
cifra de homicidios, declarando
que los ocurridos en Fiestas Pa-
trias eran parte de la normalidad
de los fines de semana, al menos
tiene que tener disponibles los
datos para respaldar esta afirma-
ción”.

En esta línea, frente a las cifras
entregadas por la Subsecretaría
de Prevención del Delito (SPD),
sostiene que, “teniendo estos da-
tos ahora disponibles, nos damos

cuenta de que las afirmaciones
del Gobierno eran falsas y este
año tuvimos las Fiestas Patrias
más violentas de al menos los úl-
timos siete años”. También, que,
“independiente de la cifra, la for-
ma de referirse a estos hechos no
puede darse con la insensibilidad
que demostró la ministra Tohá
estos días”.

n Dificultades comparativas
en períodos cortos

Una opinión distinta tiene el di-
rector ejecutivo de Paz Ciudada-
na, Daniel Johnson, quien asegu-
ra que “no recomiendo hacer aná-
lisis en períodos de tiempo tan
cortos. O sea, los 18 son fines de
semana muy particulares en que
tienen características diversas, y
aunque pueda parecer que los nú-
meros de días de feriados son si-
milares, las condiciones climáti-
cas, o muchos otros factores, pue-
den hacer que tú tengas más o
menos delitos en un fin de sema-
na, por mucho que parezca simi-
lar a otro”.

Con todo, recuerda que hay
sistemas estatales que proveen
de esta información a munici-

pios y otras entidades, como el
Sistema Estadístico Delictual
(SIED), de la SPD.

En cuanto a la cifra de este
año, advierte que, dado que el
país ha prácticamente duplica-
do sus tasas de homicidios, “el
problema no está en alarmar-
nos cada fin de semana porque
se concentró una cantidad de
homicidios y llegamos a 10 o 15
homicidios en un fin de sema-
na, o que llegamos a 30 en un
fin de semana largo como el 18,
eso no es lo que nos tiene que
alarmar, lo que nos tiene que
alarmar son los 1.200 homici-
dios, el estándar de 1.200 homi-
cidios en que estamos hoy día
al año, ese es el número extre-
madamente preocupante”.

Por su parte, el exministro del
Interior Jorge Burgos, si bien re-
conoce que “este gobierno dio
un paso de información y trans-
parencia bien importante al esta-
blecer un dato único de homici-
dios por cada 100 mil habitantes,
pues hasta hace un par de años
había de diversas fuentes públi-
cas”, destaca materias en las que
se podría seguir avanzando.

n Persistir en información
transparente

Agrega que “creo que sería
muy bueno persistir en informa-
ción, rápida y transparente, par-
ticularmente en la posibilidad de
comparar períodos similares en-
tre año y año”. Y, en esta línea,
especifica que esto podría ser a
través de una plataforma de ac-

ceso público, siempre y cuando
se cuide de “no revelar datos de
identidad de la víctima o cir-
cunstancias de la investigación”.

Algo similar a lo que observa
Pía Greene, exjefa de la División
de Seguridad Pública del Minis-
terio del Interior, quien coincide
con el exsecretario de Estado res-
pecto de los avances que se han
conseguido en “lograr un buen
informe de homicidios donde
todas las cifras de las distintas
instituciones conversaran”,
aunque señala que “lamentable-
mente los resultados no son bue-
nos el último tiempo en térmi-
nos de homicidios”.

Sin embargo, señala que “cla-
ramente los datos debieran ser
públicos, nosotros debiéramos
avanzar hacia eso, a que la gen-
te pueda mirar cuáles son los
crímenes que se cometen, los
delitos que se cometen, dónde
se cometen”.

Así, a la existencia de una “pla-
taforma donde, obviamente, la
información sensible que no apa-
rezca, que no salga ni el nombre
de la persona, ni la víctima, pero
que las personas sepan dónde
ocurren las cosas, para que pue-
dan tomar decisiones en su vida
diaria. Así como las autoridades
toman decisiones en materia de
políticas públicas, las personas
también debieran ser capaces de
tomar decisión en la vida diaria”.

n Gobierno destaca logro
de cifra única y creación de
institucionalidad

En este escenario y consultado
por este medio, el subsecretario
Eduardo Vergara destaca que
“nunca antes el país había conta-
do con una cifra única e informa-
ción de contexto unificada. An-
tes no había una cifra de Estado y
hoy la hay. Usando una metodo-
logía sustentada, las distintas
instituciones trabajan bajo el ale-
ro del Centro para la Prevención
de Homicidios que creamos el
2022, generando informes anua-
les y semestrales que antes no
existían. La buena información,
confiable, pública y consensua-
da, es la base para buenas políti-
cas de seguridad”.

Ese año tuvo la misma cantidad de feriados que 2024, según datos entregados por el Gobierno:

Homicidios en Fiestas Patrias suben casi
30% respecto de 2019 y expertos instan a
avanzar en acceso público de datos

O. RODRÍGUEZ y A. CHAPARRO 

Si bien algunos de los consultados apuntan a complejidades de comparabilidad entre los períodos, por
factores como el clima o la pandemia, otros proponen la existencia de una plataforma que desagregue las
cifras, cuidando la privacidad de las víctimas, por ejemplo, y las particularidades de las investigaciones.

El balance público del Gobierno dio cuenta de 37 homicidios, pero considera toda la semana pasada, desde el 16
de septiembre. Uno de los crímenes, en la imagen, ocurrió en las cercanías de La Piojera, en la comuna de Santiago.
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‘‘Teniendo estos
datos ahora disponibles
nos damos cuenta de que
(...) este año tuvimos las
Fiestas Patrias más
violentas de al menos
los últimos siete años”.
................................................................

DANIEL REBOLLEDO
INVESTIGADOR DE LIBERTAD Y DESARROLLO

‘‘Sería muy bueno
persistir en información,
rápida y transparente,
particularmente en la
posibilidad de
comparar períodos
similares entre año y
año”.
................................................................

JORGE BURGOS
EXMINISTRO DEL INTERIOR

‘‘Llegar a 30
(homicidios) en un fin de
semana largo como el 18
no es lo que nos tiene que
alarmar, lo que nos
tiene que alarmar es el
estándar de 1.200
homicidios en que
estamos hoy día al
año”.
................................................................

DANIEL JOHNSON
DIRECTOR EJECUTIVO DE PAZ CIUDADANA

do se viene planteando en el comité polí-
tico que algunas “malas noticias” tam-
bién las asuma la vocera Vallejo.

“Mientras sigamos con esta crisis de
seguridad, claramente esto afecta una
eventual candidatura presidencial de Ca-
rolina Tohá, ya que se instala en la ciuda-
danía la idea de que no ha sido capaz de
hacerse cargo de resolver uno de los prin-
cipales problemas que afectan al país”,
dice Araya.

Y el diputado PPD Raúl Soto consig-
na: “Las señales deben ser de enfrentar
esta crisis con mano dura y firmeza, sin
dejar ningún espacio a otra interpreta-
ción. Esa es una autocrítica que se debe

Nuevamente, tras una oleada de homi-
cidios durante las Fiestas Patrias, quien
volvió a estar en el foco fue la ministra del
Interior, Carolina Tohá, a quien miem-
bros de la oposición acusaron de “norma-
lizar” la cifra de fallecidos. 

Con todo, en el PPD han visto con
preocupación la situación de la ministra
Tohá, puesto que es de las pocas cartas
presidenciables que tiene la centroiz-
quierda. El problema, comentan, es que si
bien ella les habría mostrado su eventual
disposición para asumir el desafío, no es-
taría disponible para dejar su cargo como
ministra todavía. 

Desde el PPD hay quienes resienten los
tiempos y la decisión de la ministra de no
dejar su cargo, dado que aun cuando me-
joren las cifras de delincuencia, se le aso-
ciará al problema de seguridad y será difí-
cil, afirman, que se logre posicionar como
presidenciable. 

Así, hay quienes, como el senador Pe-
dro Araya (PPD), apuntan a que “hay
otras autoridades que también deberían
dar la cara en este tema, como el subsecre-
tario del Interior (Manuel Monsalve) o la
vocera de Gobierno (Camila Vallejo)”.

Incluso, un dirigente de la directiva del
partido menciona que desde el año pasa-

hacer y que se debe corregir; de lo con-
trario, se puede mermar su liderazgo
político, y puede terminar asumiendo
los costos de la crisis”.

Mientras que la vicepresidenta del
PPD, Natalia Piergentili, dice: “La minis-
tra Tohá es la cara visible del tema que
más ocupa y preocupa a los chilenos; en
ese sentido, lo que debemos hacer como
partido es contribuir en la agenda de se-
guridad y apoyar su gestión”.

Sin embargo, en la mesa del PPD el lu-
nes si bien se abordó el tema de seguri-
dad, no fue en torno a la preocupación
por la ministra, sino por las críticas de la
derecha. 

Francisco Vidal (PPD), por ejemplo,
menciona que “no creo que requiere pro-
tección (la ministra Tohá). En su talento,
en su inteligencia, se protege a sí misma
(...). Además, me parece sencillamente
impresionante que la derecha, criticando
al Gobierno en materia de seguridad, se
niega a aprobar la reforma tributaria que
les entrega 900 millones de dólares a la
PDI y a Carabineros”.

Con todo, algunos refieren que la baja
aprobación en las encuestas todavía no es
gran preocupación, pero que sí lo será
después de las elecciones de octubre. De-

pendiendo de cómo le va a la derecha, po-
dría ser un momento complejo para la
centroizquierda sin un liderazgo claro.
Mientras que hay otro factor que asoma
dentro de los cálculos del PPD: si Claudio
Orrego obtiene más del 40% de los votos
o gana en primera vuelta para ser electo
gobernador por la RM, apuestan a que se-
rá una carta presidencial y dejará casi au-
tomáticamente a la ministra Tohá fuera
de la carrera. 

Mea culpa por sus dichos

La ministra Tohá se refirió ayer a las
críticas por sus dichos: “Si se interpretó
de esa manera es que no se logró el objeti-
vo de ser muy nítida, de decir que las per-
sonas fallecidas son personas, no son nú-
meros; que las personas fallecidas son
una prioridad, que este es un tema im-
portante y que nos preocupa. Todo eso se
dijo, pero no fue suficiente”, aseveró.

Y por las críticas de la alcaldesa Evelyn
Matthei al Plan Calles sin Violencia, dijo:
“Creo que lamentablemente la alcaldesa
no está muy informada, no ha visto los
antecedentes, no conoce el programa, ni
conoce las evaluaciones del programa.
Sería bueno que las conociera”. 

Militantes temen que impacte su eventual candidatura presidencial:

El balance del PPD ante el riesgo
de que la crisis de seguridad
afecte la figura de Tohá 

MARIANNE MATHIEU

Algunos emplazan a que las vocerías sobre delincuencia las asuman con mayor
fuerza, por ejemplo, la vocera de Gobierno o el subsecretario del Interior, para
que no entregue todas las “malas noticias” la ministra del Interior. 

Pedro Araya, senador PPD. 
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Natalia Piergentili, vicepresidenta del PPD. 
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n DESAGREGADO. La Subsecre-
taría de Prevención del Delito
entregó ayer a este medio los
datos desagregados de homicidios
ocurridos durante de los últimos
feriados de Fiestas Patrias
(2018-2024) y uno de los perío-
dos comparables con este año, al
menos por la cantidad de días que
abarcó, es el de 2019. 

n ALZAS RESPECTO DE 2019 Y
EL AÑO PASADO. Según los
números oficiales, este año entre
el 17 y el 22 de septiembre se
produjeron 33 asesinatos en el
país, mientras que en los mismos
días durante 2019 se registraron
26, lo que representa un alza de
un 27%. 
Si la comparación se hace entre
este año y 2023, aunque en ese
caso fueron menos días feriados
(del 15 al 19), se pasó de 19 a 33
asesinatos. Es decir, el aumento
fue cercano al 70%. También en
2022 durante Fiestas Patrias
hubo 19 homicidios y un año
antes, 25. 
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n Tohá envía un extenso mensaje a diputados críticos de 
la “supuesta normalización” de las cifras de homicidios
Comentario obligado entre sus receptores fue el mensaje vía 
WhatsApp enviado por la ministra del Interior, Carolina

Tohá (PPD), a los diputados críticos de sus declaraciones del
fin de semana largo, sobre la “supuesta normalización” de
cifras de homicidios, la que fue observada por expertos, ana-
listas y congresistas. Entre a quienes les llegó el extenso men-
saje se cuenta a Jaime Araya (ind.-PPD), Andrés Jouannet
(Amarillos), Raúl Soto (PPD) y a José Miguel Castro (RN).

Según se comentó, el texto partía así: “A propósito de tus

declaraciones, sobre la supuesta normalización de la cantidad
de homicidios, te mando la transcripción de mis declaraciones.
Verás que no tienen nada de normalización, al contrario (...)”; y
ahí daba paso a la transcripción de sus dichos en extenso.

Consultado, el diputado Castro confirmó el contacto, el que
“valoró”, porque “es bueno que una autoridad se comunique
directamente con nosotros para dar cuenta de sus palabras.
Entiendo que contactó a bastantes. Es bueno poner paños fríos
a algo que nos preocupa a todos, como es la seguridad”.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/09/2024
  $6.984.121
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      33,95%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
SEMANAL

Pág: 1


